



H. Cámara de Diputados de la Nación „

PROYECTO DE DECLARACIÓN

*La Cámara de Diputados de la Nación Argentina reunidos en
Congreso, declara:*

Que vería con agrado que se declare de interés de esta Honorable Cámara la **XXIII Feria de Intercambio de Semillas Nativas y Criollas**, a realizarse el 6 de septiembre de 2025 en la localidad de Medanitos, departamento Tinogasta, provincia de Catamarca, por su significativo aporte a la preservación de la biodiversidad, la soberanía alimentaria, la cultura campesina e indígena, y la promoción de prácticas agroecológicas sustentables.

Nóblega Sebastián
Diputado Nacional



H. Cámara de Diputados de la Nación „

FUNDAMENTOS:

Sr. Presidente;

La XXIII Feria de Intercambio de Semillas, Productos, Plantas, Artesanías, Ideas y Experiencias, que tendrá lugar el próximo 6 de septiembre de 2025 en la localidad de Medanitos, Catamarca, constituye una de las expresiones más relevantes en el país en materia de rescate, conservación e intercambio de semillas nativas y criollas, como así también en la difusión de prácticas agroecológicas, saberes ancestrales y experiencias productivas campesinas.

Frente a un contexto global donde la agricultura moderna, basada en monocultivos intensivos y el uso masivo de agroquímicos, genera impactos negativos en los suelos, el agua, el aire y la biodiversidad, iniciativas como esta feria son una alternativa concreta, viable y sustentable que defiende los bienes comunes, el derecho a una alimentación saludable y el rol protagónico de las comunidades en la producción de sus propios alimentos.

La humanidad se enfrenta al desafío de alimentar a una población creciente, adaptarse al cambio climático y proteger sus recursos naturales. En este marco, la preservación y circulación de semillas criollas e indígenas resulta urgente. Estas semillas, conservadas y enriquecidas durante generaciones por las/os agricultoras/es, son la base de la soberanía alimentaria. Su intercambio fortalece la identidad cultural, la autonomía productiva, y permite decidir cómo y qué producir, sin dependencia de corporaciones agroindustriales.

Las ferias de semillas no son sólo eventos de intercambio material. Son también espacios de encuentro comunitario, espiritualidad, cultura y compromiso ético con la vida. En ellas se celebran prácticas solidarias, se recuperan conocimientos, se



H. Cámara de Diputados de la Nación „

fortalece el entramado comunitario y se profundiza la conciencia sobre la importancia de proteger nuestra diversidad biológica y cultural.

La Feria de Intercambio de Semillas de Medanitos, con 23 ediciones consecutivas desde el año 2002 (interrumpida únicamente por la pandemia), surge del trabajo de base impulsado por la Asociación Bienaventurados los Pobres (BePe) y la Asociación Campesinos del Abaucán (ACAMPA). Desde entonces ha ido creciendo en participación, visibilidad e impacto regional, promoviendo la recuperación de variedades locales de maíz, zapallo, poroto y otros cultivos tradicionales, como así también los modos de siembra, cosecha, procesamiento y usos familiares.

La Comisión Organizadora de las Ferias de Semillas elaboró un conjunto de objetivos que dan sentido a la iniciativa:

- Promover la valorización de la conservación de la diversidad de semillas de variedades locales.
- Rescatar y recuperar las prácticas y los conocimientos agrícolas locales.
- Propiciar el fortalecimiento de la identidad cultural.
- Motivar la difusión y multiplicación de prácticas agroecológicas que se están implementando en la zona.
- Valorar los intercambios como momentos y espacios de aprendizaje colectivo donde se socializan prácticas y saberes.



H. Cámara de Diputados de la Nación „

Estas metas reflejan el espíritu profundo de la feria: la afirmación de un modelo de producción basado en la biodiversidad, la cultura local y el respeto por la tierra, frente a las lógicas extractivistas y homogeneizantes del agronegocio.

Año tras año, productoras y productores de todo el Bolsón de Fiambalá y de provincias vecinas se dan cita para compartir semillas, plantines, productos agroindustriales artesanales, saberes, tejidos, alimentos tradicionales y artesanías. Solo en 2024 participaron aproximadamente 170 feriantes agrupados en más de 110 stands, y fue visitado gran cantidad de turistas y pobladores de localidades vecinas.

La feria es organizada de manera colectiva por un conjunto diverso de actores: organizaciones campesinas, instituciones educativas, medios comunitarios, organismos públicos como el INTA, y gobiernos locales como el Municipio de Fiambalá. También cuenta con el apoyo del Movimiento Agroecológico de América Latina y el Caribe (MAELA), que le otorga proyección continental en el marco de la Semana de las Semillas Nativas y Criollas.

La jornada comienza con una ceremonia de ofrenda a la Pachamama y continúa con intercambios, talleres, actividades culturales, sorteos, premiaciones, buffet comunitario y espacios de difusión. La logística y organización implican meses de trabajo voluntario, recorridas por comunidades rurales, encuentros preparatorios y articulaciones solidarias para garantizar transporte, alojamiento, comidas y difusión.

En un contexto socioeconómico adverso, donde la provincia de Catamarca registra un índice de pobreza del 45,8 % y una indigencia del 9,6 % (datos del segundo semestre de 2024), esta feria se convierte en una herramienta concreta de subsistencia, articulación social y ejercicio de soberanía. La producción a partir de semillas propias permite generar alimentos sanos, nutritivos y acordes a los



H. Cámara de Diputados de la Nación „

territorios, sostener economías familiares y preservar los saberes de las comunidades campesinas y originarias.

Por todo lo expuesto, esta Honorable Cámara no puede permanecer ajena a una iniciativa profundamente transformadora, que promueve valores esenciales como la justicia ambiental, la equidad social, la soberanía alimentaria, el arraigo rural y el respeto a la diversidad. Declarar de interés esta feria es visibilizar, valorar y acompañar el trabajo silencioso pero trascendente de quienes día a día cuidan la semilla, la tierra y la vida.

Por estas razones, solicito a mis pares la aprobación del presente proyecto de declaración.

AUTOR: Nóblega Sebastián

Diputado Nacional